

## Die Frage des Lebensstandards

Im Hinblick auf die Pensionierung ist es gut zu wissen, wie sich Ihre Ausgaben entwickeln werden und welchen Lebensstandard Sie sich leisten können. Die Ausgabendisziplin wird für viele angehende Pensionierte immer wichtiger, dies aus folgenden Gründen:

### 1. Die Renten werden weiter sinken

Die Menschen leben immer länger, dafür müssen die Pensionskassen mehr Kapital zur Seite legen. Weiter ist es für die Pensionskassen schwierig, eine anständige Rendite zu erzielen. Es ist davon auszugehen, dass die Negativzinsen noch länger anhalten werden. Zudem erhalten die heutigen Rentner zu hohe Renten, welche die Pensionskassen zusätzlich belasten. Die Pensionskassen haben die Renten bereits gesenkt. Weitere Senkungen sind bereits geplant. Einige Pensionskassen senken den Umwandlungssatz bereits unter 5 Prozent.

### 2. Private Altersvorsorge

Wenn Sie Ihre eigene Altersvorsorge aufbauen, können Sie ein Liedchen singen: Säule 3a-Konti werden nur noch bescheiden verzinnt. Wenn Sie Ihr Geld an der Börse investieren, haben Sie keine Garantie, dass Sie einen Gewinn realisieren werden. Bei der weltweit steigenden Schuldenbelastung können zukünftige Turbulenzen in der Finanzwelt nicht ausgeschlossen werden.

### Kennen Sie Ihre Ausgaben?

Nun kommen die geburtenstarken Jahrgänge ins Pensionsalter, die sich einen angenehmen Lebensstandard gewohnt sind. Aber viele werden den Gürtel enger schnallen müssen, weil sie weniger Rente erhalten werden als erhofft.

Ich empfehle Ihnen, heute schon ein Budget zu erstellen, damit Sie sich frühzeitig darauf einstellen können, bei welchen Ausgaben Sie eines Tages Abstriche machen müssen. Erfassen Sie über zwei Monate Ihre täglichen Ausgaben anhand Quittungen. Rechnen Sie diese auf ein Jahr hoch und stellen Sie die übrigen Kosten anhand der Rechnungen zusammen. Wenn Sie die Ausgaben mit den zukünftigen Einnahmen gegenüberstellen, können Sie feststellen, welchen Wohlstand Sie sich werden leisten können.

Sind Sie Eigenheimbesitzer? Sie müssen damit rechnen, dass die Bank zum Zeitpunkt Ihrer Pensionierung die Tragbarkeit neu berechnen wird. Sollten Sie diese nicht mehr erfüllen, kann Sie die Bank auffordern, die Hypothek zu amortisieren.

### Neutrale Beratung

Möchten Sie wissen, wie Sie sinnvoll Ihre Altersvorsorge aufbauen und Ihre Pensionierung gestalten können? Gerne erwarte ich Ihren Anruf oder Ihre E-Mail. Ihnen ist eine unabhängige Beratung garantiert, weil ich weder für eine Bank noch eine Versicherung arbeite. Nicht der Verkauf von Bank- und Versicherungsprodukten steht im Vordergrund (Provisionen), sondern Sie mit Ihren Bedürfnissen und Wünschen.

© Daniel Rolli, Mai 2018